

# Una breve reseña

Este primer Seminario internacional sobre Relaciones Económicas de China con México y otros países de América se efectuó durante los días 22 y 23 de septiembre de 2011, en la ciudad de Xalapa, Veracruz.

El jueves 22 de septiembre, en la Sala de Videoconferencias de la Unidad de Servicios Bibliotecarios y de Información (USBI), se llevó a cabo la ceremonia inaugural y se desarrolló la primera de las cuatro mesas de trabajo programadas para este evento académico. El viernes 23, en el auditorio del Museo de Antropología de Xalapa, se continuó con las actividades de las siguientes mesas.

Ambos recintos universitarios recibieron la asistencia de académicos, funcionarios estatales y universitarios, empresarios, estudiantes de licenciatura y posgrado y público en general, quienes participaron al final de cada ponencia externando sus dudas y comentarios sobre los temas expuestos por los especialistas.

Integrantes del presídium en la ceremonia de inauguración:

Dr. Raúl Arias Lovillo  
Rector de la Universidad Veracruzana

Dr. Yuan Peng  
Presidente adjunto de Institutos de Relaciones  
Internacionales Contemporáneas de China (CICIR)

Mtro. Ding Wenlin  
Primer Secretario de la Oficina de Educación  
de la Embajada de China en México

Lic. Francisco Javier Escalera Carbonell  
Director del Programa de Desarrollo de las Micro, Pequeñas  
y Medianas Empresas de la Secretaría de Desarrollo

Económico del Estado de Veracruz, en representación  
del Gobernador de Veracruz Javier Duarte de Ochoa

Lic. Héctor Huerta Nava  
Director de Relaciones Económicas Bilaterales Asia  
Pacífico, de la Secretaría de Relaciones Exteriores, en  
representación de la canciller mexicana Patricia Espinosa

Dr. Aníbal Carlos Zottele Allende  
Coordinador del Centro de Estudios China-Veracruz  
de la Universidad Veracruzana

Dr. Samuel Lichtensztein Teszler  
Investigador del Instituto de Investigaciones y Estudios  
Superiores Económicos y Sociales de la Universidad Veracruzana

Dr. José Blanco Mejía  
Coordinador de Asesores del Rector  
Universidad Veracruzana

Durante la ceremonia inaugural, el Dr. Aníbal Zottele habló sobre la importancia de CICIR para el gobierno de China como organismo que aglutina a estudiosos en el tema de Latinoamérica y que son referentes en la toma de decisiones sobre asuntos económicos que involucran a los países de esta región y en materia de las relaciones internacionales que en esa dirección establece el país asiático. Asimismo, narró los antecedentes que dieron origen a este primer seminario internacional y dio la bienvenida a los distinguidos académicos que en él participaron.

Por su parte, el Dr. Ding Wenlin, quien asistió en representación del Embajador de China en México, Sr. Zeng Gang, al hacer uso de la palabra manifestó que la Embajada China apoya firmemente a todo tipo de actividades académicas y económicas a favor del

desarrollo económico y las relaciones económicas entre China y los países latinoamericanos. Dijo además que, en los últimos años, las relaciones que mantiene China con México y con otros países latinoamericanos están desarrollándose rápidamente y de una manera sana, aunque no sin tener problemas y roces comerciales, pero que estos problemas no podrán impedir la cada vez más amplia colaboración entre ambas partes. Agradeció a la Universidad Veracruzana la iniciativa de organizar este seminario, augurando el éxito en su realización.

También habló el representante de la cancillería mexicana, Lic. Héctor Huerta Nava, quien manifestó que la Secretaría de Relaciones Exteriores es un organismo del Gobierno Federal que tiene la encomienda de manejar y de estructurar la política exterior de México con respecto a los países con los que se tienen relaciones diplomáticas y comerciales, siendo China uno de los más importantes. Dijo que México mantiene buenas relaciones con lo que en la cancillería mexicana se denomina el espacio chino, es decir, el conjunto compuesto por la propia República Popular China, las regiones administrativas especiales de Hong Kong y Macao y la provincia de Taiwán, y que las fricciones comerciales o de cualquier índole que existan en este intercambio pueden superarse si existe el diálogo y la disposición. Por ello aseguró que la realización de un evento académico en el que se aborden estos temas es de gran valor por el análisis conjunto que se realice y por las recomendaciones que de aquí surjan, conclusiones necesarias para estructurar la toma de decisiones con respecto al espacio chino.

Por último, el Dr. Raúl Arias Lovillo dirigió un mensaje a la comunidad universitaria y a todos los asistentes y participantes y declaró formalmente inaugurado el evento.

Esa misma tarde se efectuaron las actividades de la Mesa 1, *Situación Económica Internacional*.

Las tres mesas siguientes, desarrolladas el viernes 23, fueron: Mesa 2: *Situación económica y Política Exterior de China*, Mesa

3: *Relaciones tiragulares entre China, Estados Unidos y América Latina* y Mesa 4: *Relaciones económicas entre China y México*.

El contenido de las ponencias, así como los datos curriculares de los participantes, se podrán encontrar en el cuerpo de este número especial de Orientando.

Al finalizar las actividades del programa general, se llevó a efecto la ceremonia de clausura, misma que estuvo a cargo del Mtro. Víctor Aguilar Pizarro, Secretario de Administración y Finanzas de la Universidad Veracruzana. En ella, tomaron la palabra el Dr. Aníbal Zottele, el Dr. Enrique Dussel Peters, Coordinador del Centro de Estudios China-México de la UNAM y el Dr. Yuan Peng, Presidente Adjunto CICIR, quienes coincidieron en que este tipo de eventos fortalece las relaciones entre ambos países, proporciona elementos para un análisis más profundo de la situación actual y, sin duda, contribuye a encontrar soluciones para las dificultades que asoman en el horizonte futuro de los lazos comerciales, culturales y académicos, en beneficio de las sociedades de ambas naciones.